

BAB III
GAMBARAN UMUM KENAGARIAN INDERAPURA SELATAN KECAMATAN
PANCUNG SOAL KABUPATEN PESISIR SELATAN

3.1. Kondisi Kampung Sungai Kuyung kenagarian Inderapura Selatan Kecamatan Pancung Soal

Kampung Sungai Kuyung merupakan salah satu kampung yang ada di Kenagarian Inderapura kecamatan Pancung Soal kabupaten Pesisir Selatan. Daerahnya terletak setelah kampung sungai gemuruh kecamatan Pancung Soal, atau bersebelahan langsung dengan kecamatan Basa Ampek Balai Tapan. Kenagarian Inderapura di lalui oleh jalan yang menghubungkan antara kota Painan dengan berbagai kecamatan yang ada di kabupaten Pesisir Selatan.

Berdasarkan observasi ke Kantor Camat bahwa pembentukan organisasi Kenagarian Inderapura terdiri dari 9 (sembilan) kampung yang terletak di dalam struktur pemerintahan nagari Inderapura sebagai berikut :

1. Kampung Inderapura Utara
2. Kampung Inderapura Timur
3. Kampung Inderapura Selatan
4. Kampung Kudo-Kudo Inderapura
5. Kampung Hilalang Inderapura
6. Kampung Tiga Sepakat Inderapura
7. Kampung Inderapura Barat
8. Kampung Muara Sakai Inderapura
9. Kampung Pasir Ganting Inderapura.(Data bersumber dari kecamatan pancung soal)

Dalam menjalankan pemerintahan Nagari, maka dibangunlah kantor Wali Nagari pada setiap kampung, sebagai perpanjangan tangan dari camat.

Secara administratif, kenagarian Inderapura mempunyai batas wilayah sebagai berikut :

Sebelah Utara berbatasan dengan : Linggo Sari Baganti

Sebelah Selatan berbatasan dengan :Nagari Lunang Silaut

Sebelah Barat berbatasan dengan : Samudra Hindia

Sebelah Timur berbatasan dengan : Muara Sakai Inderapura.(Data bersumber dari profil kantor camat inderapura)

3.2. Kondisi Sosial, Kebudayaan dan Ekonomi Masyarakat

3.2.1. Sosial Masyarakat

Secara umum kehidupan masyarakat kampung sungai kuyung kenagarian inderapura selatan berpegang teguh pada agama dan adat istiadat, dengan demikian segala tata kehidupan masyarakat masih dipengaruhi *oleh* agama dan adat istiadat. Selanjutnya dalam pengambilan keputusan selalu dilakukan dengan musyawarah mufakat. (Data bersumber dari profil camat inderapura) Adanya pembangunan dan perubahan arus informasi akan dapat menciptakan dinamika perubahan di Nagari inderapura. Kondisi tersebut mengakibatkan tumbuh dan berkembangnya arus pergerakan dan mobilitas penduduk pada kawasan ini, sehingga melahirkan asimilasi pola sosial budaya yang beragam dalam lingkungan budaya Minangkabau, sosial, budaya adat Minangkabau bersifat fleksibel dan terbuka terhadap program-program pembangunan asalkan tidak bertentangan dengan kaidah agama dan norma-norma agama.

Dalam rangka meningkatkan daya hidupnya organisasi sosial dimasyarakat maka ada beberapa kegiatan yang diadakan oleh pemerintah Nagari inderapura yaitu:

3.2.1.1. Bundo Kandung

Sebagai orang minang selain Ninik mamak sebagai pembimbing kemenakan secara umum juga diperlukan bundo kanduang yang akan berusaha mengayomi dan menanamkan nilai-nilai yang sesuai dengan budaya Minangkabau terhadap perempuan dari kecil sampai tingkat dewasa.

3.2.1.2. Karang Taruana

Organisasi karang taruna dibentuk untuk menuntut para pemuda nagari agar terus bekerja sama dan saling bahu membahu dalam membangun nagarinya agar mampu membangun nagari lebih hidup dengan adanya kegiatan para pemuda sebagai generasi muda penerus bangsa.(profil camat inderapura)

3.2.2. Kebudayaan Masyarakat

Kampung Sungai Kuyung Kenagarian Inderapura di diami oleh masyarakat heterogen yang dilatarbelakangi dengan agama, bahasa, etnis, suku, marga, ras, dan adat istiadat yang berbeda-beda. Maka hal inilah yang membuat kebudayaan yang ada di Nagari Inderapura beragam. Seperti dapat dilihat dari bahasa sehari-sehari masyarakatnya, ada yang berbahasa Minangkabau, Tapanuli dan Jawa.

Mayoritas penduduknya di dominasi oleh orang *minangkabau* dan karena daerah ini berada di provinsi Sumatera Barat. Bahasa sehari-sehari yang digunakan masyarakat adalah bahasa *minang* dan ada juga bahasa *tapanuli*. Masyarakat di sini hanya sebagian kecil mengenal marga seperti di sumatra utara, yang kebanyakan adalah suku seperti suku *sikumbang*, *melayu*, *caniago* dan masih banyak lagi yang lainnya. Ini disebabkan karena masyarakat yang di Nagari Inderapura sebagian merupakan keturunan dari *minangkabau* akan tetapi di kampung sungai kuyung ini dominan orang *tapanuli* . Dengan hal ini, dalam pelaksanaan perkawinan tradisi yang dilaksanakan juga merupakan tradisi yang berasal dari *Tapanuli*.

3.2.3. Ekonomi Masyarakat

Kenagarian Inderapura merupakan daerah yang cukup luas yang dipergunakan sebagai sarana pertanian, perumahan, perkebunan, perikanan dalam menunjang perekonomian masyarakat di Kenagarian Inderapura, semua itu dapat dilihat dari luas wilayah yang ada di Kenagarian Inderapura sebagai berikut :

1. Luas wilayah / tanah kering yang terpakai untuk tanah perumahan / perkantoran dan sarana pendidikan adalah : 890 Ha
2. Luas wilayah / tanah basah yang terdiri dari sungai dan kolam ikan adalah : 340 Ha
3. Luas tanah yang diperuntukkan sebagai lahan persawahan bagi pertanian adalah : 763 Ha
4. Luas tanah perkebunan adalah : 962 Ha. (bersumber dari profil kantor wali nagari)

Luas wilayah Kenagarian Inderapura dapat dilihat kepada bagian masing-masing kampung seperti dalam tabel berikut ini.

Tabel 1.2
Data luas wilayah

No.	KAMPUNG	LUAS WILAYAH
1	Inderapura Utara	41.000 HA
2	Inderapura Timur	47.000 HA
3	Inderapura Selatan	28.000 HA
4	Kudo-Kudo Inderapura	26.000 HA
5	Hilalang Inderapura	39.000 HA
6	Tiga Sepakat Inderapura	23.000 HA
7	Inderapura Barat	25.000 HA
8	Muara Sakai Inderapura	23.000 HA
9	Pasir Ganting Inderapura	139.000 HA
**	Jumlah	391.000 HA

Sumber : Profil Kenagarian Inderapura mengenai jumlah penduduk di Kantor Wali Nagari Inderapura.

Kenagarian Inderapura bila dilihat kepada kondisi tanah, merupakan tanah yang berstruktur endapan dan berhumus yang sangat baik digunakan dalam proses pertanian bagi masyarakat. Hal ini mungkin disebabkan karena Kenagarian Inderapura dialiri oleh beberapa sungai, laut dan dikelilingi oleh beberapa buah bukit.

Selain itu Kenagarian Inderapura merupakan kenagarian yang terletak antara tiga kecamatan yaitu kecamatan Linggo Sari Baganti, kecamatan Lunang Silaut dan kecamatan Basa Ampek Balai Tapan dan

dilalui oleh sarana transportasi menuju kota Bengkulu, kota Sungai Penuh dan kota Padang.

Disamping itu, dari segi transportasi juga sangat lancar karena merupakan akses menuju sentral perdagangan yaitu pasar Inderapura yang merupakan pusat perekonomian masyarakat yang ada di Kenagarian Inderapura.

Kenagarian Inderapura, selain mempunyai lahan yang besar sebagai sarana pertanian dan bercocok tanam bagi masyarakat, Kenagarian Inderapura juga mempunyai jumlah/kuantitas penduduk yang bisa dikatakan banyak yaitu rata-rata 73986 jiwa. Hal itu dapat dilihat dari tabel berikut:(bersumber kantor wali nagari Sungai Kuyung)

Tabel 1.3
Data jumlah penduduk secara umum

No.	Penduduk Inderapura	Jumlah
1	Jumlah Kaum Laki-laki	21.152 jiwa
2	Jumlah Kaum Perempuan	27.217 jiwa
3	Jumlah Kepala Keluarga	10.276 jiwa
4	Jumlah Keluarga Miskin	15.341 jiwa
**	Jumlah	73986 jiwa

Sumber : Profil kenagarian Inderapura mengenai jumlah penduduk di Kantor Wali Nagari Inderapura.

Secara terperinci, masyarakat Kenagarian Inderapura tersebar ke berbagai kampung sebagai mana yang ada di dalam tabel berikut(kantor wali nagari)

Tabel 1.4
Data Jumlah Masyarakat yang Terbagi Keberbagai Kampung di
Kenagarian Inderapura

No	Kampung	Jumlah Jiwa dalam Keluarga		Jumlah
		Laki-laki	Perempuan	
1	Inderapura Utara	3.469	4.649	8118
2	Inderapura Timur	3182	3.868	7050
3	Inderapura Selatan	1.806	2.192	3998
4	Kudo-Kudo Inderapura	2.206	2.905	5111
5	Hilalang Inderapura	2.698	3.212	5910
6	Tiga Sepakat Inderapura	1.438	1.937	3375
7	Inderapura Barat	2.844	4.134	6978
8	Muara Sakai Inderapura	2.294	3.566	5860
9	Pasir Ganting Inderapura	621	992	1613
**	Jumlah	20.558	27.455	48.013

Sumber : Profil Kenagarian Inderapura mengenai jumlah penduduk di Kantor Wali Nagari Inderapura.

Penduduk Kenagarian Inderapura dibagi menurut jumlah KK. Data jumlah KK adalah sebagai berikut:(dari kantor wali nagari inderapura)

Tabel 1.5
Data jumlah KK diberbagai Kampung

No.	KAMPUNG	KK
1	Inderapura Utara	1.643
2	Inderapura Timur	1.509
3	Inderapura Selatan	1.099
4	Kudo-Kudo Inderapura	1.021
5	Hilalang Inderapura	1.181
6	Tiga Sepakat Inderapura	1.017
7	Inderapura Barat	1.416
8	Muara Sakai Inderapura	839
9	Pasir Ganting Inderapura	497
**	Jumlah	10.222

Sumber : Profil Kenagarian Inderapura mengenai jumlah penduduk di Kantor Wali Nagari Inderapura.

3.3. Pendidikan dan Keagamaan

Masyarakat Kenagarian Inderapura sudah mempunyai pemahaman yang tinggi akan pentingnya pendidikan bagi anak-anak mereka. Hal ini dapat dilihat dari tidak seberapa angka anak-anak yang putus sekolah. Didukung lagi dengan perhatian yang tinggi dari pemerintah dengan membuat tempat-tempat pendidikan, baik dikelola oleh negeri/pemerintah maupun dikelola oleh yayasan/swasta. Lembaga pendidikan tersebut adalah sebagai berikut :

Tabel 1.6
Lembaga Pendidikan

NO	SEKOLAH	BANYAK
1	PAUD	16
2	TK	7
3	SD	27
4	SLTP	7
5	MTsN	1
7	SMA	2
8	MAS	1
**	Jumlah	62

Sumber : Profil Kenagarian Inderapura mengenai jumlah penduduk di Kantor Camat Inderapura.

Secara rincinya maka dapat dilihat di tabel dibawah ini:(kantor camat)

Tabel 1.7
Jumlah sekolah menurut Tingkatan

No	Kampung	TK	SD	SLTP	MTsN	PONPES	SMA	MAS	PAUD
1	Inderapura Utara	2	8	2	-	-	1	-	4
2	Inderapura Timur		3						
3	Inderapura Selatan	1	3	1	1	-	-	-	6
4	Kudo-Kudo Inderapura	2	4	-	-	-	-	1	2
5	Hilalang Inderapura	-	2	1	-	-	1	-	1
6	Tiga Sepakat Inderapura	-	2	-	-	-	-	-	1
7	Inderapura Barat	1	2	-	-	-	-	-	2
8	Muara Sakai	2	2	2	-	-	-	-	2

	Inderapura								
9	Pasir Ganting Inderapura	1	1	1	-	-	-	-	1
**	Jumlah	9	27	7	1		2	1	16

Sumber : profil kenagarian Inderapura mengenai jumlah sarana pendidikan di Kantor Camat di Inderapura

Dengan adanya lembaga pendidikan yang ada di Kenagarian Inderapura dengan jumlah Pendidikan Anak Usia Dini (PAUD) sebanyak 16 unit, Taman Kanak-kanak (TK) sebanyak 9 unit, Sekolah Dasar (SD) sebanyak 27 unit, Sekolah Menengah Pertama (SMP) sebanyak 7 unit, dan Sekolah Lanjut Tingkat Akhir (SLTA) sebanyak 2 unit, dengan itu akan mempengaruhi tingkat pendidikan dari masyarakat Inderapura. Hal ini dapat dilihat pada tabel berikut :

Tabel 1.8
Tingkat Pendidikan Masyarakat

No	Jenis Tingkatan Pendidikan	Jumlah
1	Tamatan Sekolah Dasar (SD)	13.650 jiwa
2	Tamatan SLTP	15.786 jiwa
3	Tamatan SLTA	23.971 jiwa
4	Tamatan Perguruan Tinggi (PT)	20.643 jiwa

Sumber : Data statistik Kenagarian Inderapura mengenai jumlah tingkat pendidikan masyarakat di Kantor Wali Nagari Inderapura.

Dalam segi keagamaan, masyarakat Kenagarian Inderapura merupakan masyarakat yang bisa dikatakan 100% memeluk agama Islam serta masyarakat banyak memahami masalah agama Islam. Hal ini dilatar belakangi oleh latar belakang masyarakat kenagarian Inderapura yang dari dahulunya telah memegang erat ajaran agama Islam serta menjadikan agama Islam sebagai agama yang dianut. Sehingga di dalam tata cara beribadah maupun dalam ritual ibadah, masyarakat Kenagarian Inderapura telah dapat menjalankannya dengan baik.

Umat Islam yang mayoritas di Kenagarian Inderapura sangat aktif dalam segala kegiatan keagamaan. Seperti adanya kegiatan Majelis Ta'lim,

wirid remaja, didikan subuh, peringatan hari besar Islam dan pengajian rutin mingguan di masjid-masjid yang ada di Kenagarian Inderapura. Dengan menyuruh pemuda-pemuda untuk memakmurkan surau ataupun masjid yang ada di Kenagarian Inderapura ini. Semangat keagamaan masyarakat juga sangat tinggi dengan cara selalu berpartisipasi dalam setiap perlombaan-perlombaan yang diadakan, seperti perlombaan Qasidah, didikan subuh ataupun Mushabaqah Tilawatil Qur'an (MTQ), bahkan lomba masjid yang paling indah dan ramai jama'ahnya. hasilnya, banyak sekali Kenagarian Inderapura mendapatkan penghargaan-penghargaan terhadap prestasi yang didapat dan mendapat kejuaraan diberbagai pertandingan.

Untuk mendukung kegiatan keagamaan tersebut, maka masing-masing masyarakat yang ada di Kenagarian Inderapura mempunyai tempat-tempat atau sarana sebagai berikut, yaitu :

Tabel 1.9
Sarana Keagamaan

NO	SARANA PENDIDIKAN	JUMLAH
1	Masjid	36 buah
2	Mushala	51 buah
3	TPA	63 buah
**	Jumlah	159 buah

Sumber : Data bersumber dari Kantor Wali Nagari Inderapura.

Penyebaran rumah ibadah dapat dilihat pada tabel berikut :

Tabel 1.10
Data Rumah Ibadah

No	Kampung	Masjid	Mushalla
1	Inderapura Utara	8	12
2	Inderapura Timur	5	9
3	Inderapura Selatan	8	7
4	Kudo-Kudo Inderapura	4	9
5	Hilalang Inderapura	6	5
6	Tiga Sepakat Inderapura	3	6
7	Inderapura Barat	9	11
8	Muara Sakai Inderapura	8	7
9	Pasir Ganting Inderapura	3	6
**	Jumlah	54	72

Sumber : Profil Kenagarian Inderapura mengenai jumlah rumah ibadah